

## VICENTE GUERRERO

licente Ramón Guerrero nació en 1782, en Tixtla, población entonces perteneciente a la Intendencia de Acapulco. Aunque no se tienen datos precisos del día de su nacimiento, su fe de bautismo registra que el 10 de agosto de ese año recibió el sacramento. Su padre, Juan Pedro Guerrero Tescuano se dedicaba a la agricultura y la arriería, tarea que Vicente desempeñó durante su juventud.

En el volumen II de su Historia de México, Lucas Alamán refiere que, al paso de Morelos por Tixtla, Guerrero se une al Ejército del Sur y queda adscrito en el Regimiento Guadalupe, bajo las órdenes de Hermenegildo Galeana. Entre 1811 (diciembre) y 1813, Guerrero participa en acciones importantes como las tomas de Izúcar, Taxco, y Oaxaca —ya con el grado de teniente coronel—, ciudad de donde parte para "limpiar de realistas los bajos de Tehuantepec, Puerto Escondido y Santa Cruz".

En septiembre de 1814, Morelos comisiona a Vicente Guerrero para extender la insurrección en la Mixteca; sin embargo, la hostilidad que le muestra Ramón Sesma, insurgente a cargo de esa zona, motiva que Guerrero prefiriera marchar

a Papalotla. A este lugar son enviadas fuerzas realistas a combatirlo. Anticipándose al ataque, los insurgentes sorprenden al capitán de la Peña; desarman a su tropa y se apoderaron de su arsenal.

Tras la difícil situación generada por la muerte de Morelos, seguida del retiro de buena parte de jefes insurgentes que aceptan el indulto, Vicente Guerrero, prácticamente solo, mantiene la lucha independiente en las montañas del sur. De convicciones sólidas, rechaza el ofrecimiento que a través de su padre le hace llegar el virrey para deponer las armas a cambio de dinero y la promesa de respetar su grado militar. Se cuenta que al momento de recibir la oferta llama a sus hombres y les dice: "Compañeros, ¿ven a este anciano respetable?, es mi padre; viene a ofrecerme empleos y recompensas en nombre de los españoles. Yo he respetado siempre a mi padre; pero mi patria es primero". Acto seguido le pide que no vuelva a buscarlo si su visita tuviera el propósito de intentar convencerlo de rendirse.

A fines de 1820, Iturbide es nombrado comandante general del Sur, con el objetivo de acabar con el último bastión insurgente. Guerrero resiste













y pone en dificultades más de una vez a las fuerzas realistas. A principios de 1821 —durante el curso de un intercambio epistolar— Guerrero convoca a Iturbide para iniciar un proceso que lleve a la independencia de la Nueva España. Por su parte, Iturbide propone a Guerrero reunirse y acordar un plan para conluir la guerra y lograr la emancipación. El encuentro ocurre el mes de marzo en Teloloapan. El intercambio de misivas, así como la entrevista culminan con el apoyo de Guerrero al Plan de Iguala, lo que posibilita a su vez la entrada del Ejército Trigarante a la Ciudad de México y la coronación de Iturbide como emperador. Consumada la Independencia. Vicente Guerrero es reconocido con el grado de general, obtiene la capitanía general del Sur y se le concede la gran Cruz de la Orden de Guadalupe. Al finalizar 1822, se acentuan las diferencias entre el emperador Iturbide y quienes buscan establecer una república. En enero de 1823, Guerrero y Nicolás Bravo secundan el Plan de Veracruz, el cual provoca la caída del imperio a cuya corona Iturbide abdica el 19 de marzo de ese año; en tanto, Vicente Guerrero es nombrado miembro del Supremo Poder Ejecutivo que gobierna el país hasta la proclamación de Guadalupe Victoria como presidente de la república, quien concluye su gobierno el último día de marzo de 1829; el primero de abril, Vicente Guerrero toma posesión de la presidencia, sin embargo, el 4 de febrero del año siguiente, el Congreso decreta que: "El C. General Vicente Guerrero tiene imposibilidad para gobernar la república". Entonces, Guerrero se dirige a las montañas del sur para preparar una rebelión. Juzgado por un Consejo de Guerra, es acusado de traición. El 14 de febrero de 1831, es fusilado en el pueblo de Cuilápam.







